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En primer lugar, quiero indicar mi satisfacción de estar acá compartiendo con ustedes 

esta mañana. Satisfacción porque aquí estamos viendo una obra por primera y última 

vez, porque ese colector que está construido un poco más allá, espero que hayan sacado 

unas buenas vistas de él, porque será la última vez seguramente que tengamos vista de 

ese colector. Después quedará bajo tierra y cumplirá el rol de permitir que escurran las 

aguas. 

 

Lo que aquí estamos haciendo, como muy bien expresó el ministro (Javier Etcheberry), 

corresponde a una ciudad que crece. Porque crece Santiago, vamos a tener, de aquí a un 

breve tiempo, el 75% de todas las aguas servidas tratadas. Porque crece Santiago, 

estamos haciendo estas tremendas inversiones para no tener lo que vemos todos los años 

en invierno, que son los barrios, y normalmente los barrios más modestos, anegados e 

inundados. Por lo tanto, hemos decidido que si Chile está creciendo, una parte de ese 

crecimiento tiene que ser para tratar las aguas servidas, para no tener infecciones, para 

no tener cólera, para no tener aguas que están infectadas y que cuando se usan para 

regar en el sector poniente de Santiago, todo lo que ahí sale, no sale muy bien. Esa es la 

verdad. Entonces, una ciudad moderna tiene que tratar sus aguas. Segundo, una ciudad 

moderna tiene que tener estos colectores. Y durante muchos años nunca se invirtió. 

 

Aquí lo que estamos haciendo es una tremenda inversión en la forma que lo ha 

explicado el ministro, respecto de Santiago y de las principales ciudades del país. 

 

A ratos estas cosas se olvidan. Cuando las empresas sanitarias pasaron del Ministerio de 

Obras Públicas a la CORFO, y la CORFO después las privatizó, las empresas sanitarias 

tenían que tratar de dar agua potable, limpiar las aguas y tratar las aguas lluvia. ¿Se han 

dado cuenta que Santiago centro nunca se inunda? Porque en Santiago centro hay estos 

colectores. Cuando se hizo Santiago centro la empresa de agua potable se preocupó de 

las aguas lluvia.  

 

Por eso, en la época del Presidente Frei, hubo que dictar una ley para el tratamiento de 

aguas lluvias. Por eso estamos aquí hoy, en este tremendo colector. Fíjense el cálculo 

que vamos a hacer: son 4 y medio kilómetros. ¿Cuánto cuesta esta obra? Más de 6 

millones de dólares. Entonces, cada kilómetro de colector cuesta más de un millón de 

dólares.  

 

Para tener una idea, un kilómetro de autopista cuesta un millón de dólares. O sea, un 

kilómetro de este colector es tan caro como un kilómetro de autopista. Esa es la 

magnitud del esfuerzo que está haciendo el país. Porque a ratos hacemos estos cálculos 

y decimos "claro, hizo un colector", pero esa es la magnitud del costo de esto. Esto tiene 

que ver con el tipo de país que estamos haciendo. 

 

Mañana, hace tres años que estoy en la Presidencia. Vi que muchos dijeron que no había 

crecimiento ni equidad. Pero que yo sepa, el primer año crecimos 5%, el segundo 2,8, el 

año pasado un 2%. Pero parece que ese crecimiento no vale. Esperábamos crecer mucho 

más, claro, pero ustedes ven cómo está el mundo. Mientras nosotros estamos acá 

discutiendo este colector de aguas lluvia, antes de venir acá, un cuarto para las ocho de 



la mañana me llamó el Primer Ministro de Japón, me atrasé un poco en llegar porque 

me estaba llamando el Presidente Fox y a las 9 conversé con el Primer Ministro Blair.  

 

El mundo, por desgracia, quiere prepararse para la guerra. Quiero decir que haremos 

todos los esfuerzos, hasta el último momento, para decir "no" a la guerra. No creo que 

sea posible que en este mundo del siglo XXI tengamos que terminar en guerra. Estamos 

haciendo todo el esfuerzo, tal como les dije, con independencia, un pequeño país como 

somos, pero haciendo lo que tenemos que hacer. Si estamos en Naciones Unidas y 

estamos en el Consejo de Seguridad es para asumir esa responsabilidad a cabalidad. Eso 

es lo que estamos haciendo. Ojalá, ésta es una carrera contra el tiempo, ojalá lo 

podamos hacer. 

 

Pero eso lo quiero decir aquí, desde este colector de aguas lluvias, que va a servir a las 

comunas más necesitadas de Santiago, las más populosas. Lo quiero decir aquí, porque 

es posible hacer un esfuerzo para que haya paz, pero también es posible seguir 

avanzando en un país que crece. 

 

Es cierto, lo que está ocurriendo en el mundo ya nos afecta, vean ustedes cómo está el 

precio de los combustibles. Por lo tanto, ustedes son los perjudicados. Le empecé a 

preguntar a cada uno de ustedes de dónde vienen. Una buena parte viene de El Bosque, 

La Florida, otros vienen de Peñalolén, otros vienen de Puente Alto. Otros, claro, son 

más de la zona, son de Quilicura, de Renca, de Huechuraba, Conchalí. Pero una gran 

cantidad tiene que tomar movilización durante una hora, hora y media. Ustedes van a 

sufrir las consecuencias cuando se ajuste el precio de la locomoción. 

 

Eso tiene que ver con un mundo que está muy turbulento y en ese mundo nos toca 

trabajar. Pero en ese mundo, no obstante la turbulencia, hoy estamos aquí con ustedes, 

gracias a ustedes, los trabajadores, que ponen el hombro, los 200 trabajadores que están 

en este colector, gracias al sector privado y los empresarios que apuestan a Chile. 

Porque aquí, el que viene a hacer esta inversión, la va a recuperar en un largo tiempo. 

En consecuencia, ese inversionista privado que llega a Chile, apuesta en Chile, está 

apostando por Chile, por la estabilidad de este país y por la forma como hacemos las 

cosas a largo plazo. 

 

Eso habla de lo que decía el ministro Etcheberry, que a partir del liderazgo del 

Ministerio de Obras Públicas se pueden combinar el esfuerzo de los trabajadores, el 

esfuerzo del sector privado y una visión de país de lo que queremos hacer, que es la 

explicación que está allí. Por eso hoy tenemos algo para alegrarnos, no obstante que 

tenemos un mundo para preocuparnos. 

 

Creo que ese es un buen ejemplo de lo que está haciendo este país, que mientras en otras 

partes se habla de guerra, acá hablamos de construir un colector para las aguas lluvia 

para prepararnos para el invierno. Eso es lo que me gustaría que tuviéremos presente los 

chilenos. Tenemos dificultades, pero las sabemos enfrentar y enfrentar bien. Asumimos 

nuestras responsabilidades, no las rehuimos.  

 

Las decisiones de los países de participar en el Consejo de Seguridad se toman con 

mucho tiempo. Hoy día se está discutiendo quiénes van a ser los miembros del Consejo 

de Seguridad allá por el año 2007, 2008, 2009. ¿Quién sabe lo que va a pasar el 2007, 

2008 ó 2009? Pero las responsabilidades se toman hoy día. 



 

Cuando asumí la Presidencia ya se sabía que Chile el año 2003 iba a ser parte del 

Consejo de Seguridad. En consecuencia, sabía que teníamos que asumir esa 

responsabilidad, como cualquier otra. Por lo tanto, lo que estamos haciendo es un 

tremendo esfuerzo. Ojalá podamos llegar a buen puerto. En todo caso, el país puede 

tener la tranquilidad que explicaré cada uno de los pasos que estamos dando y los 

esfuerzos que hemos hecho por preservar la paz. 

 

Finalmente, junto con felicitarnos por este avance, me gustaría pensar que este invierno 

va a ser mejor que el año anterior para los amigos de Maipú, por el colector que va a 

estar en el primer semestre en Maipú, o para los amigos del sector norte de Santiago, 

porque este colector va a estar funcionando con sus 4 kilómetros y medio. Si seguimos 

así, vamos a poder tener una ciudad mejor, un país mejor.  

 

¿Y eso es a partir de qué cosa? De entender cuáles son las prioridades. Queremos 

crecer, queremos crecer llegando a todos los sectores y aquí el crecimiento para estas 

comunas, significa que van a tener un mejor invierno, sin inundaciones. 

 

Esa es la razón por la cual estamos acá, hemos querido compartir con ustedes. Estamos 

muy contentos de haber podido ver el avance de estos colectores, y ver también cómo 

vamos preparándonos para el invierno. Muchas gracias. 

 

Declaraciones de S.E.: 

 

Pregunta: ¿Es efectivo que va a ir a Nueva York? 

 

S.E.: No. La verdad es que eso es una definición colectiva. Yo hice ver mis puntos de 

vista en el sentido de que una reunión en Nueva York, si no está previamente preparada, 

puede no ser muy adecuada. Si hay que ir a Nueva York, vamos a ir a Nueva York. 

Pero, por ahora, por lo que entiendo, el Presidente Chirac me indicó la conveniencia de 

esa reunión, el Presidente Fox piensa como yo, que tal vez debiéramos prepararla mejor 

para poder tener resultados concretos. 

 

En todo caso, si es necesario, uno va. Pero en este momento preferiría que hubiere una 

mayor preparación, para que si se van a reunir los Jefes de Estado y de Gobierno, pueda 

ser una reunión fructífera, que implique un respiro a la humanidad. O sea, que podamos 

tener un resultado concreto. Por ahora estamos trabajando intensamente desde las 

capitales de cada uno de nosotros. 

 

Pregunta: ¿A que se refiere con que los países se están preparando para la guerra? 

 

S.E.: No. Lo que ocurre es que todos tenemos conciencia, verdad, de las declaraciones 

en el día de ayer, de que si Irak no se desarma, se entiende, por parte de algunos países, 

que estarían autorizados para actuar por la fuerza para obligar a desarmarlo. En el 

Consejo de Seguridad lo que estamos buscando es un punto de encuentro para que se 

desarme Irak, nadie quiere que haya países que tengan armas de destrucción masiva, 

nadie quiere que haya países que tengan armas biológicas o químicas que implican la 

destrucción de muchos seres humanos.  

Por lo tanto, la posibilidad de establecer algunas normas muy claras respecto de las 

cuales un país como Irak tendría que atenerse nos parece que es un camino. Pero sobre 



eso estamos trabajando y mientras se está trabajando en encontrar una solución, es 

mejor no hablar de la solución. Es mejor trabajar y, una vez que esté lista, hablar de la 

solución.  

 

Pregunta: Caso CORFO-Inverlink 

 

S.E.: Esto es tan simple como expliqué en la mañana: si usted tiene un jarrón en su casa, 

entró un ladrón y se lo robó, cuando descubran el jarrón, se lo van a devolver. Bueno, 

muchas gracias. 


